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EDITORIAL 

En la Academia Latina de la Grabación® es-
tamos convencidos de que la música es 
un motor de cohesión social que no res-
peta confines geográficos. Muestra de 

ello es que contamos con más de cinco mil 
miembros que provienen de cuarenta y tres paí-
ses. ¿Por qué entonces no traspasar esas líneas 
imaginarias que dividen territo-
rios y llevar la Semana del Latin 
GRAMMY® allende las fronte-
ras?  

Hace algunos años comen-
zamos a idear una estrategia 
para ampliar nuestra presencia 
internacional, y con el apoyo 
de nuestra membresía y de 
nuestros aliados en la industria 
realizamos eventos variados en 
diferentes destinos como Ciu-
dad de México, Sao Paulo y 
Madrid. Estas iniciativas encen-
dieron una chispa que más 
pronto de lo que esperába-
mos, se convirtió en fuego.  

Con gran visión, la Junta de 
Andalucía nos presentó una 
propuesta que no solo estaba 
en línea con nuestros planes 
de expansión, sino que tam-
bién nos permite continuar con nuestra misión: 
celebrar, honrar y engrandecer la música latina y 
a sus creadores alrededor del planeta. Nuestra 
colaboración incluye la celebración de eventos 
que fomentarán la presencia de la música latina 
en Andalucía e impulsarán la cultura andaluza en 
todo el mundo. No fueron los primeros ni los úni-
cos que nos buscaron, pero sí los que hoy por 
hoy nos ofrecieron las condiciones adecuadas 
para poder llevar a cabo diversos eventos duran-
te los siguientes tres años, incluyendo la vigésimo 
cuarta entrega anual del Latin GRAMMY® en los 
márgenes del Guadalquivir, confirmando así que 
la música no tiene fronteras. 

“Calles con sombras de siglos y nardos de 
plata. Cantes que arañan estrellas, que arañan el 
alma. Noches reflejos de un río que quiso ser 
mar…”. A Sevilla le han cantado la Jurado, Bosé, 
Perales, Sanz, Silvio, Pantoja, Carrasco y hasta los 
Mojinos Escozíos. Es una ciudad con arquitectura 
que deslumbra, un inigualable legado histórico 
y, sobre todo, gente maravillosa. Sevilla se da a 
querer sin apenas esforzarse. Y así como ha sido 
personaje central de canciones, novelas y pelícu-
las, este próximo noviembre se convertirá en el 

epicentro de la música latina, albergando la pri-
mera edición internacional de la Semana del 
Latin GRAMMY®, con varios eventos que culmi-
narán con nuestra entrega anual, La Noche Más 
Importante de la Música Latina®.  

Ya que han llegado hasta aquí, déjenme con-
tarles un poco más sobre los eventos que confor-

man la Semana del Latin 
GRAMMY®. Nuestra celebra-
ción comienza el 12 de no-
viembre con la presentación 
de los Premios Especiales, en 
la cual reconocemos el legado 
de artistas icónicos de diversos 
géneros y nacionalidades que 
han dejado una huella profunda 
en la música latina. Continua-
mos al día siguiente con el reco-
nocimiento a nuestras Leading 
Ladies of Entertainment, una 
iniciativa que busca impulsar la 
paridad de género y honrar el 
destacado papel que juegan 
las mujeres en la industria del 
entretenimiento. El martes 14 
daremos la bienvenida oficial 
a los nominados en cada una 
de nuestras 56 categorías, y 
posteriormente disfrutaremos 

un concierto acústico llamado Best New Artist 
Showcase, en el que invitamos a cantar a todos 
los nominados en la categoría de Mejor Nuevo 
Artista, y así impulsar a los talentos que apenas 
se están abriendo camino.  

La noche previa a la entrega rendiremos un 
merecido homenaje musical a nuestra Persona 
del Año 2023, Laura Pausini, con una gala y con-
cierto tributo en el que diversos artistas interpre-
tarán sus temas más emblemáticos. Finalizando 
el jueves 16 con nuestra tradicional entrega, que 
reconoce la excelencia musical y pone el codicia-
do gramófono en las manos merecedoras.  

Si bien Sevilla este año juega un papel espe-
cial –como el de su color– no es la única ciudad 
de Andalucía que nos ha recibido con los brazos 
abiertos. Granada y Málaga fueron las elegidas 
para el arranque de nuestras actividades por 
estos lares, convirtiéndose en sede, en septiem-
bre y octubre, de dos Latin GRAMMY® Sessions, 
encuentros que ofrecen experiencias musicales 
únicas y excepcionales.  

Gracias por leerme y nos vemos muy pronto.  
Manuel Abud  

CEO de la Academia Latina de la Grabación® 

El Latin GRAMMY® aterriza en España
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A
prieta el verano en Madrid. Es 
agosto, el sol calienta con fuer-
za en plena tercera ola de calor 
y las calles nos dejan una foto-
grafía de soledad, al menos, 

hasta que caiga el sol. Con este escenario, 
Lorena Gómez –artista representada por 
RL20 Music– llega a la sede de A.R.T.E. con 
un disco bajo el brazo, y nunca mejor dicho. 
“Me han llegado tres discos de imprenta, 
dos los tengo en casa y éste es el primero 
que entrego”, nos cuenta nada más llegar. 
Se trata de “Me vuelvo a la vida”, un trabajo 
que es el inicio de muchas cosas para ella a 
pesar de llevar muchísimos años en la indus-
tria musical.  

“Poder estar hoy aquí enseñando este 
álbum es lo más parecido, en cuanto al 
sentimiento que genera, a tener a un hijo 
porque lo has estado formando y creando 
durante mucho tiempo. Aparte, llevo mu-
chos años sin sacar un trabajo propio por-

que lo que hacía antes no dejaban de ser 
discos de versiones obligados por las pro-
ductoras. Nunca había podido sacar un 
álbum que contase la historia de mi vida y 
poder escribirlo yo misma. Como he co-
mentado en alguna ocasión, este disco es 
mi verdad absoluta”, dice la artista leridana 
que, además, se emociona con la entrevis-
ta porque la portada del disco se desvela 
en ESCENARIOS. “Para mí es un sueño 
cumplido”.  

En esa verdad absoluta, en ese desnu-
darse después de tantos años para expresar 
todo lo vivido, Lorena explica que si escri-
biese un libro “lo haría de la misma manera 
que el disco. Las canciones son autobiográ-
ficas porque creo que es la manera de defi-
nirme, en vez de ir a contarlo en un plató de 
televisión. En el disco hay canciones que ha-
blan de mi pasado y otras que son muy ac-
tuales como el nacimiento de mi hijo o el fa-
llecimiento de mi madre”. 

LORENA GÓMEZ  

“Esta gira es clave para demostrar cómo  
soy y lo que puedo enseñar al público”

“Nunca he querido 

hacer una gira sin 

tener un motivo, 

ahora sí que lo tengo 

y quiero demostrar lo 

que soy y lo que he 

evolucionado” 

 

“En el disco hay can-

ciones que hablan de 

mi pasado y otras que 

son muy actuales 

como el nacimiento 

de mi hijo o el falleci-

miento de mi madre” 

 

“Hay que ir poco a 

poco creando mi pro-

pio camino”



¿Cómo has conseguido meter en una coctelera y 
darle forma en las canciones a esos sentimientos an-
tagónicos de felicidad por el nacimiento de tu hijo y 
tristeza por el fallecimiento de una madre?  

Se consigue con muchas ganas. Creo que siempre en 
la vida he tenido la habilidad para adaptarme a lo que 
viene, con muchísima exigencia que me impongo a mí 
misma. Hay que creer en tu trabajo y siempre ser firme 
en las decisiones porque en estos 15 años que llevo en 
la música he vivido muchas cosas y, al final, eso es expe-
riencia que hay que saber utilizar. En ese tiempo he teni-
do un punto de inflexión en el que me he conocido como 
artista y sé lo que quiero y cómo lo quiero para intentar 
crear un sello personal que pueda diferenciarme de los 
demás.  

 
¿Cómo ha sido la búsqueda de esa seña de identi-

dad? 
Ha habido momentos de todo, de mucha realidad 

y de aceptar el momento que estábamos viviendo, de 
no tener muchas expectativas. Desde el fallecimiento 
de mi madre he aprendido a mirar en el día a día y lo 
vivo más. Me sigo preocupando del mañana, pero en 
menor medida, porque sé que hay cosas que no se 
pueden controlar. 

 
¿Hacia dónde quieres enfocar este nuevo camino? 
Hacia la gente que lo quiera escuchar y que lo disfrute 

al igual que yo lo he hecho al grabarlo. Al final las masas 
están bien porque te dan repercusión, pero yo quiero ir 
poco a poco, sembrando un camino y entrando en las 
casas de la gente. De momento no tenemos más ambi-
ción que esa. Cuando salí de Operación Triunfo lo quería 
todo, pero me di cuenta de que las prisas no son buenas. 
Tengo que ir poco a poco creando mi propio camino.  

Desde que salió de la academia de OT, Lorena ad-
mite “que ha aprendido muchísimo de la industria 
musical”. El oficio te enseña “que hoy puedes estar 
en lo más alto y mañana desaparecer y tener que em-
pezar de cero. No te puedes acomodar en una posi-
ción ni tampoco obsesionarte con los números y, es-
pecialmente, no compararte con el resto de los artis-
tas. Antes siempre lo hacía y acababa frustrada. Lo 
que más he aprendido es a tratar de crear un suelo 
firme sobre el que poder construir mi carrera para que 
tú misma creas en ese proyecto”. En esta nueva etapa 
personal y profesional, la artista leridana reconoce 
que la ilusión sigue intacta, pero con cautela. “Te das 
cuenta de lo que has vivido en el pasado e intentas 
mejorar en el futuro. Antes me decían cualquier cosa 
y me ilusionaba enseguida y, a veces, se tenía que 
cancelar y me dejaba muy triste. Hoy trato de corregir 
eso para no tener ese vaivén de emociones. En la in-
dustria musical es muy complejo encontrar oportuni-
dades y hay que ir con pies de plomo”.  

EN PORTADA LORENA GÓMEZ
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Eso sí, el público siempre se ha mantenido en pri-
mera línea apoyando todas las decisiones. “Me ha sor-
prendido el gran número de jóvenes que se ha sumado. 
En los conciertos veo gente de la edad de mi sobrina, 
y la veo con mucha alegría porque una generación 
nueva está creciendo conmigo. Los jóvenes no solo tie-
nen que crecer escuchando reguetón porque también 
hay que escuchar canciones educativas. Es muy agra-
dable ver cómo las hijas de conocidas mías son segui-
doras por ese trasvase generacional de la música”, con-
cluye.  

 
¿Qué significa para ti el escenario? 
Es mi vida y mi salvavidas, es la mejor medicina. He 

tenido la experiencia de encontrarme mal y tener que 
subirme a un escenario y, por lo menos, durante esas dos 
horas de música me he encontrado como en casa. He 
llegado a cantar con fiebre y no sentir nada sobre esce-
nario. De alguna manera es una anestesia y una cura. 

Uno de los momentos más emocionantes de la char-
la llega cuando abordamos el asunto de la portada. Es 
historia para ESCENARIOS que un artista decida des-
velar en primicia la cubierta de su disco en la portada 
de la revista. “Surgió de esa manera porque no lo tenía -
mos decidido. Creemos que la gente que nos trata bien 
es la que merece un trato similar por nuestra parte. 
ESCENA RIOS ha sido como nuestra casa. Haría esto 

mismo mil veces más. Al final el propio nombre de la 
revista lo define muy bien, escenarios, porque nos te-
nemos que subir a muchos y sin el apoyo de la gente 
que hay detrás, como vosotros, esto no sería posible. 
En esta portada hemos intentado hacer una compara-
tiva con la vida en sí. Llegamos al mundo de blanco y, 
poco a poco, nos van dando colores. En este caso 
vengo de blanco y he florecido porque me había estan-
cado en ese color. Es verdad que la rosa blanca se iden-
tifica mucho conmigo por ese símbolo de renacer y pu-
reza. Esa es la mejor manera que tengo para mostrar 
ese renacer artístico y personal”.  

La estética que luce el disco también se está inten-
tado plasmar en el directo a través del vestuario y los 
audiovisuales. Va a ser un directo muy estructurado en 
el que va a tener una importancia destacada el relato, 
la forma de estructurar las canciones. “El color blanco 
va a estar muy presente por su simbolismo con el rena-
cer y vamos a romper con el rock, puesto que siempre 
ha estado asociado con colores oscuros. Vamos a dul-
cificar el género. Queremos que todo sea agradable de 
escuchar y que emocione al público. No pretendemos 
sonidos toscos porque nuestra intención construir un 
nuevo espectáculo fuera de lo habitual en el rock. Tam-
bién estamos trabajando en unos visuales acordes con 
imágenes en 3D. Al final es la construcción de un show 
desde cero con audiovisuales, con coros, pero sin bai-
larines porque no me identifico con ello. Queremos que 
los visuales cuenten una historia, casi como una serie 
de televisión, para que el directo tenga una especie de 
guion. No me gusta mucho hablar en los conciertos, 
pero en momentos puntuales sí que creo que se debe 
comentar algo por si alguna de las personas se puede 
sentir identificada con lo que se cuenta. Mi objetivo con 
es llevar el mensaje adecuado a las personas que lo ne-
cesiten, pasar un buen rato con la música que se pue-
den encontrar porque no queremos que suene como 
un disco, sino que se caldee el ambiente con la música 
en directo y que la gente se emocione con las historias 
que estamos contando. Partimos de la base de que es-
tamos empezando de cero y lo más importante es la 
calidad, independientemente de si es en la plaza de un 
pueblo o en un auditorio. Somos una banda formada 
por mujeres en la que tocamos pop-rock, aunque, a 
veces, salimos de ese género y hacemos algo más sen-
tido (melódico). Hay un poco de todo en el repertorio, 
hasta el punto de fusionar la copla y el flamenco con el 
rock. En algún concierto hemos hecho versiones de 
Rocío Jurado en versión rock, pero sin perder la esencia 
propia de la canción”.  

Es importante poner en valor que Lorena estará ro-
deada de una banda conformada íntegramente por 
mujeres. “Me apetecía mucho la idea de hacer una 
banda solo de mujeres por la fuerza que transmitían. 
Vi como tocaban previamente y me deslumbró la ener-
gía que desprendían y era lo que quería demostrar en 
el disco. Hay muchas opciones en cuanto al formato 
se refiere; ya sea con la banda al completo o algo más 

Continúa en la página 20 ►
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pequeño con piano y guitarra. La idea cuando vamos 
con la banda al completo es llevar dos guitarras, a 
veces metemos una guitarra flamenca también por al-
guna canción de rumba que lo requiere, un teclado, 
un bajo y la batería. Seríamos 6 en el caso de que 
fuera la banda completa. Luego existe la posibilidad 
de reducir el formato a 4 personas; 3, con piano, gui-
tarra y voz, e incluso 2 con el piano y la voz; aunque 
sea el menos habitual”.  

Las primeras fechas de la gira ya están confirmadas 
y, de momento, la acogida no puede ser mejor. “Esta-
mos muy contentos con la recepción de la gente. To-
davía no han escuchado el disco completo y ya hay te-
atros con bastantes localidades vendidas. Es la primera 
gira que hago en solitario. Nunca he querido hacer una 
gira sin tener un motivo, ahora sí que lo tengo y quiero 
demostrar lo que soy y lo que he evolucionado. La ver-
dad es que estoy histérica. Quiero que la gente vea que 
esto es algo sólido y no un capricho que hemos tenido 
de la noche a la mañana. Vamos a cuidar todos los de-
talles, pero apostando por la sencillez, con su grado de 
elegancia”. 

Antes de salir a la carretera, el próximo lunes 23 de 
octubre, Lorena enseñará su nuevo trabajo en una pre-
sentación muy especial en Madrid. Será en Callao y 
desde la oficina, su responsable, Mónica Artola, espera 

que acudan muchos amigos y profesionales del mundo 
de la música. “Habrá una visualización de un documen-
tal contando no solo cómo se hizo el disco, sino tam-
bién las vivencias que he tenido y contará con el testi-
monio de algunas personas importantes como mi 
padre. Va a ser el lugar en el que me van a conocer 
como artista, como Lorena Gómez”. 

Texto: Madeline Toyos y Saúl Quijada 

Fotos: Raúl Rodríguez Martín

“Mi vida” 
 

Una de las expresiones más utilizadas por Lorena 
a lo largo de la charla fue “mi vida”. Ese es el 
leitmotiv del proyecto y así queda reflejado en 
este juego de palabras en el que responde con 
absoluta espontaneidad.  

 
• Música: vida 
• Inspiración: alas 

• Vida: oxígeno 
• Ilusión: motivación 
• Dolor: pérdida 
• Amor: hijo 
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“De mi infancia re-

cuerdo el olor a ma-

quillaje, las prisas 

para salir al escenario 

y el baile” 

 

“Creo que este disco 

va a llamar la atención 

de muchos jóvenes 

porque el panorama 

musical estaba siendo 

muy repetitivo y 

puede que esto pro-

voque una reflexión 

en la juventud” 

SEPTIEMBRE 2023 • ESCENARIOS

E
s uno de esos días en los que el ter-
mómetro aprieta con fuerza en Ma-
drid. Es media tarde y nos citamos en 
la mítica tienda “La Guitarrería”, situa-
da en la calle Atocha, con Niño Josele. 

Acaba de bajarse del AVE. Después de los sa-
ludos, deja la mochila, se quita las gafas de sol 
y empieza a observar fundas de guitarra. Dice 
que necesita una porque “en los aviones las 
suelen reventar”. Busca algo rígido que soporte 
el trasiego de los aeropuertos, sobre todo, te-
niendo en cuenta que está inmiscuido de lleno 
en la gira presentación de “Galaxias”. Un disco 
en el que tenemos la fortuna de escuchar el 
piano del eterno Chick Corea. Elegida la funda, 
mientras la preparan en el mostrador y la en-
vuelven en condiciones, Josele se pone cómo-
do para iniciar la charla. El escenario es inmejo-
rable: un sillón flanqueado por dos guitarras es-
pañolas.  

Su mánager, la socia de A.R.T.E. Alicia Lledó, 
directora de Kamala Producciones y con quien 
acude a la entrevista, desglosa los formatos en 
los que ofrece sus conciertos: “desde solista 
hasta un sexteto en espectáculo de flamenco o 

flamenco jazz, todos ellos además pueden ir 
acompañados de Nino de los Reyes al baile”. 
Durante este año, Niño Josele ha participado 
en el festival Jazzaldia de San Sebastián, ha 
ofrecido conciertos en el Teatro Lara de Madrid, 
la Bienal de Flamenco de Málaga, Las Noches 
del Botánico de Madrid, el Festival Flamenco 
de Londres, y el de la Guitarra de Petrer. En oc-
tubre, participará en el Festival Piñata en Barce-
lona y un mes después en el de Jazz de Zara-
goza. Comenzamos la charla.  

¿Cómo se construye tu relación con la mú-
sica? 

Mi primer recuerdo es estar en la cuna y es-
cuchar a mi padre tocar la guitarra y yo levan-
tarme con ganas de salir de allí y aprender a 
hacer música con la guitarra. Me he criado en 
una familia muy humilde, en un barrio de pes-
cadores de Almería. Parte de mi entorno está 
muy relacionada con la música, aunque sea 
como fanáticos. Mi padre sí era uno de los que 
se dedicó profesionalmente a la música y a 
veces estaba de gira tocando en Mallorca, por 
ejemplo.  

NIÑO JOSELE 
 

“Veo la guitarra y veo vida” 
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Sí recuerdo, porque él siempre estaba en los tablaos, el 
olor a maquillaje, las prisas para salir al escenario y el baile. 
De hecho, al principio, yo me dediqué al baile aprendiendo 
de uno de los bailarines que estaba con mi padre. Pronto 
me di cuenta de que lo mío no era el baile y me tiré para 
el cante, que tampoco se me dio especialmente bien. Por 
último, cogí la guitarra y empecé a estudiar con ella. A par-
tir de ahí me dediqué a tocar 
para todos los cantaores que 
quisieran contar conmigo, 
como José Menese. Unos años 
más tarde me premiaron en Se-
villa con el Premio Nacional y 
empecé a salir de Almería gra-
cias a Pepe de Lucia que era el 
mentor de esa época. 

 
¿De qué manera te enfren-

tas a los escenarios con 16 
años? 

Aprendía mucho cuando 
me enseñaban las cosas en per-
sona. Lo de los escenarios fue 
algo parecido porque, desde 
pequeño, siempre he estado 
relacionado con ellos y me he 
subido muchas veces cuando 
era más joven, para mí era 
como mi casa. Lo que sí sé es 
que, aunque pasen los años, 
me pongo nervioso por la res-
ponsabilidad que tenía en su momento y que tengo ahora. 
Los nervios, como mi carrera, han evolucionado. Me guío 
mucho de las sensaciones que percibo en el escenario. Por 
eso siempre trato de rodearme de buenos músicos y de 
gente de mi confianza. Lo que sí he notado es que cuando 
acabo el concierto me encuentro cansado porque siempre 
quiero dejarlo todo en el escenario. 

 
¿Qué importancia tiene tu tierra en la música que 

haces? 
Especialmente las ganas porque desde pequeño se 

tiene esa ilusión de salir del barrio buscando un sueño. La 
gente, también, es muy importante porque te trata de ma-
nera especial. En mi barrio siempre se ha vivido con alegría 

todo lo relacionado con la música. Puedo estar tocando 
con mi primo a las tres de la mañana y él tener que ir al 
mercado a las seis; pero no pasa nada, porque se vive de 
una manera muy especial. Ese tipo de alegría que yo he vi-
vido fue clave para que yo me dedique a esto. En ese ba-
rrio se gestó ese sueño de conocer a Paco de Lucia y no 
solo lo conocí, sino que también fui de gira con él.  

 
¿Has terminado de digerir 

que estuviste de gira más de 10 
años con Paco de Lucia? 

Cuando uno es joven no se da 
cuenta de las cosas porque yo es-
taba centrado en estudiar y en se-
guir mejorando. Ahora, con la ma-
durez que tengo, sí percibo más 
estas cosas y puedo valorarlo tal y 
como es. En ese momento lo dis-
fruté enormemente porque tuve la 
fortuna de aprender al lado de 
Paco de Lucia y de ser su aprendiz 
para poder conocer nuevas formas 
de tocar la guitarra. Al final él me 
eligió para estar en su equipo y yo 
debía empaparme de todo y estar 
a la altura.  

 
Define tu trayectoria.  
Como un relámpago. Se ha pa-

sado rapidísimo. Debo decir que 
no he perdido las ganas en ningún 

momento, todo lo contrario. Sigo con la misma ilusión que 
aquel niño que salió del barrio, con ganas de aprender y 
seguir mejorando. 

 
¿Cómo consigues que no se pierda la ilusión? 
Soy muy inquieto y no me gusta repetir lo mismo mu-

chas veces, ni siquiera a lo largo de una misma gira. Mis 
músicos están encantados por eso, nunca sienten que sea 
algo monótono. Por ejemplo, nosotros solemos tocar seis 
temas de los diez que tenemos. Puede ser que después 
de aprendernos esos seis temas, un día decidamos cambiar 
el repertorio y tocar las canciones que nunca hemos toca-
do. Siempre estoy con esa fórmula para añadir cosas nue-
vas. También puede ser por la inquietud que tengo. El día 
que pierda esa característica será el día en el que me retire 
de la música.  

 
¿Crees que este disco puede ser un punto de in -

flexión? 
Este disco es muy especial para mí porque es una ver-

sión diferente al flamenco tradicional que suele tener un 
formato bastante estandarizado y yo no quería que fuera 
así. Lo digo porque cuando se graban los discos de guitarra 
y le dejas al músico crear un concepto sobre un tema 
puede ser algo complicado si no hay un hilo conductor. 
Cuando se piensa en un álbum que se tiene que defender 
en vivo, con ese grupo, hay que prestar especial atención 
al sonido en directo porque hay que sonar mejor que en la 
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grabación. Otro punto importante 
es la selección de los músicos por-
que tienen que estar todos en sinto-
nía. Un bajista, por ejemplo, puede 
ser muy bueno, pero si no sigue las 
indicaciones se puede perder den-
tro de la canción.  

 
¿Por qué dices que este disco 

es especial? 
Porque incorpora nuevas técni-

cas de guitarra. Es otro idioma que 
estoy inventando cerca de la rumba 
o la bulería. Utilizo otros códigos y 
uso muchas técnicas de guitarra 
eléctrica porque me encanta el esti-
lo de esos guitarristas. Otro aspecto 
importante es que incorporo mucho 
movimiento de la mano izquierda 
con el golpeo. La mano derecha es 
la que tiene la rabia para tocar las 
cuerdas. 

 
¿El flamenco es uno de los estilos que mejor fusiona 

otros géneros? 
Hay de todo, yo sé que el Jazz es importante en el fla-

menco y cuando la gente se acerca a ese estilo se va 
mucho a México. Depende también del modelo de Jazz 
que sea. Uno de mis músicos de referencia, Chick Corea, 
tiene una manera especial de ver el flamenco que para mí 
era increíble, aunque para él no fuera flamenco. Después 
hay fusiones que me maravillan como con el rock. Es ver-
dad que me queda por explorar, y lo haré en el futuro, es 
la música electrónica en el flamenco y que suene como 
algo mágico.  

 
¿Has empezado a investigar? 
En este momento estoy con ello en la cabeza, pero no 

le he prestado, aún, la atención que requiere.  
 
¿Cómo defines un espectáculo tuyo? 
Yo siempre procuro emocionar y sorprender. El flamen-

co es un cúmulo de sentimientos que trato de acercar a los 
espectadores. Sobre todo, quiero que sea como un viaje; 
que la guitarra no luzca como tal sino como una llave para 
poder salir espiritualmente del lugar del concierto. Quiero 
que los directos sean una experiencia más allá de la música.  

 
¿En qué recintos te sientes más cómodo? 
Normalmente depende del formato. Hay sitios en los 

que el espectáculo es más grande y llevamos más músicos, 
más bailarines; todo depende de la naturaleza misma del 
concierto. Para la gente a la que le gusta más la música en 
estado puro está el formato cuarteto que, para mí, es algo 
más íntimo y más bonito. Por último, está el formato dúo 
con guitarra y piano que es muy especial. Considero que 
tocar solo es algo que debe ser muy especial por la res-
ponsabilidad que se tiene y debo dejarlo todo encima del 
escenario.  

¿Cuál es la idea que tenéis con la gira? 
Ahora estamos descubriendo festivales nuevos, aunque 

se mantienen algunos como el festival de Jazz de Madrid 
en los que me siento especialmente cómodo. Me gusta 
moverme por esos festivales de Jazz porque es la música 
más abierta en la que nos permite tener hueco sin ser un 
concierto solamente de flamenco que, quizá, tenga menos 
efecto llamada para la gente. Creo que los conciertos de 
flamenco se han reducido mucho y hay que exaltar el papel 
de la guitarra como elemento clave de la música española. 
Es difícil de entender que no haya conciertos exclusivamen-
te de guitarra. Además de todo esto, me considero una 
persona un poco comedida con eso de los nuevos proyec-
tos. Ahora mismo estoy trabajando para hacer un proyecto 
con Rubén Blades y una película musical con Fernando 
Trueba y trata sobre la guitarra española por el mundo to-
cando con mucha gente en lugares diferentes.  

 
¿Atraer al público joven es uno de los objetivos que 

tiene el flamenco? 
Si no hay conciertos para los jóvenes y el flamenco se 

queda en un estrato marginal de la sociedad nadie lo con-
sume y nadie lo quiere seguir estudiando. Hay que dar más 
facilidad a los jóvenes para poder entrar en relación con la 
cultura. Creo que este disco va a llamar la atención de mu-
chos jóvenes porque el panorama musical estaba siendo 
muy repetitivo y puede que esto provoque una reflexión 
en la juventud.  

 
¿Qué significa para ti la guitarra? 
Veo la guitarra y veo vida, alegría, ilusión, tristeza, odio. 

Veo muchas cosas en la guitarra. A mí me ha quitado la niñez 
porque nunca he jugado a la pelota, nunca he montado en 
bicicleta; pero sí sé lo que es estar en familia y la alegría. Esa 
pérdida de niñez es lo que no quería que pasase con mis 
hijos porque hay que disfrutar muchísimo de esos momen-
tos. Yo como padre he visto el crecimiento de mi hija y lo he 
disfrutado mucho teniendo espacio y tiempo para todo. 

 Texto: Saúl Quijada  /  Fotos: Miguel Paubel





ENTREVISTA SALA SIDECAR

30  |

“Amamos la música y 

eso se trasluce en 

todo lo que hacemos” 

 

“Las salas son impres-

cindibles para la for-

mación de los músicos 

y la creación de nue-

vos públicos” 
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L
a música en directo no se entiende 
sin las salas de conciertos. Esos es-
pacios que forman parte del urbanis-
mo de cualquier ciudad pero que no 
solo sirven para albergar música, sino 

que tienen un valor añadido: son lugares 
vivos en los que ocurren cosas. Por todo 
ello, en la última Asamblea anual de 
A.R.T.E., la Asociación decidió reconocer la 
trayectoria de la mítica Sala Sidecar de Bar-
celona con un reconocimiento especial por 
su contribución a la música. Después de re-
coger el galardón charlamos con el equipo 
que la dirige para hacer un balance de estos 
más de 40 años que llevan apostando por 
los espectáculos en vivo. Por su escenario 
han pasado artistas nacionales e internacio-
nales que, año más tarde, están llenando 
grandes recintos.  

 
¿Qué supuso para vosotros recibir en 

la ceremonia de A.R.T.E. el reconocimien-
to del sector a vuestra labor?  

Afortunadamente, a lo largo de los años, 

hemos recibido numerosos reconocimien-
tos, pero, este es muy especial para noso-
tros. Recibirlo de los profesionales y compa-
ñeros del sector, lo hace particularmente va-
lioso. Dejando la modestia aparte, lo conce-
den los que realmente entienden del tema. 

 
¿Qué papel diríais que juegan las salas 

de conciertos en el escenario cultural y so-
cial de una ciudad?  

Son un eslabón esencial dentro de la ca-
dena que representa el recorrido de un ar-
tista por la carrera musical. No tiene sentido 
pasar de las escuelas de música o locales de 
ensayo a los grandes recintos o festivales. 
Son imprescindibles para la formación de los 
músicos y la creación de nuevos públicos. 

 
Entiendo que, en estos 41 años, ade-

más de la música, Sidecar se habrá conver-
tido en un punto de encuentro de muchas 
personas. Al final, no deja de ser un órga-
no vivo, ¿verdad?  

RECONOCIMIENTO ESPECIAL A.R.T.E. 2023 POR SU APOYO A LA MÚSICA 
 

SALA SIDECAR  
 Cuatro décadas de amor a la música 

FOTO: POL VILA
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Sin duda. En Sidecar han nacido grupos, se han ce-
rrado tratos, se han escrito canciones, se han forjado 
amistades y se han formado parejas. Tenemos un pla-
centero trabajo. Facilitar las relaciones y dar felicidad a 
la gente. Aunque suene a tópico, el cariño y reconoci-
miento, tanto del público como de los profesionales, 
es nuestro mayor logro. Con motivo de nuestro 40 ani-
versario, las muestras de afecto que hemos recibido 
han sido abrumadoras. No podemos pedir más. 

¿Cómo se gestiona un espacio como el vuestro 
para programar durante todo el año manteniendo 
un patrón de calidad?  

Pues con no pocas dificultades. A veces tienes que 
escoger entre rentabilidad y calidad. Resulta complica-
do mantener ese equilibrio. Nuestro sistema se reduce 
a nunca programar nada de lo que te puedas avergon-
zar, por muy rentable que sea. 

 
¿Qué os dicen las bandas cuando terminan los 

conciertos? ¿Cuál es su impresión?  
Conservamos como joyas miles de mails de agrade-

cimiento de managers, promotores y artistas que nos es-
criben tras un concierto. Nuestro objetivo es dar siempre 
un trato profesional, y a la vez cálido y familiar, a los mú-

sicos que nos escogen para dar sus conciertos. Sidecar 
es una sala profesional con espíritu amateur. Amamos la 
música y eso se trasluce en todo lo que hacemos. 

 
Habladnos de los objetivos que os habéis marca-

do para este último trimestre del año. 
El último trimestre del año suele ser la temporada 

de más conciertos, con muchas giras internacionales 
que por fin vienen a salas y con grupos nacionales que 

presentan disco nuevo. Nos situare-
mos en una media de 15 conciertos al 
mes, por lo tanto, nuestro nivel de exi-
gencia se duplica. Debemos tener cui-
dado a la hora de seleccionar las innu-
merables propuestas que nos llegan, 
ya que, procuramos que tenga cabida 
todo aquello que nos gusta y repre-
senta.   

 
¿En qué ha cambiado la música 

en vivo en estos últimos años? ¿Ha-
béis notado una evolución en el sec-
tor?  

Creo que es importante destacar el 
trabajo que han realizado durante los 
últimos años las escuelas de música. El 
nivel de los artistas ha crecido expo-
nencialmente. Por otro lado, la facili-
dad para acceder a todo tipo de infor-

mación que representan las redes sociales permite a los 
artistas conocer y aprender de lo que otros están ha-
ciendo. Todos estamos mejor formados y preparados 
para dar mejores espectáculos. 

 
¿Los grupos siguen entendiendo las salas como 

esos santos lugares en los que se forja una carrera 
artística?  

Sí y el que no lo entienda así, se equivoca. El con-
tacto directo y la proximidad que dan las salas con el 
público es insustituible. 

 
Termina la frase: Sin salas.... 
La vida sería muy triste.   

 Texto: Saúl Quijada  /  Fotos: Miguel Paubel

El equipo de la Sala Sidecar tras recibir el Reconocimiento A.R.T.E. A la izquierda, con Ana Valdovinos, CEO de Ticketmaster, que fue la encarga-
da de entregárselo.
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“Nos hemos dado 

cuenta de que tene-

mos que seguir cre-

ciendo y eso pasa, 

puede ser, por am-

pliar más escenarios 

para sumar nuevas 

músicas y audiencias 

junto a la posibilidad 

de algún artista inter-

nacional”
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M
adrid se trasladó el 17 de junio 
a la década de los 90. Varias 
decenas de miles de personas 
congregadas en IFEMA, atavia-
das con ropa de esos años y 

con un objetivo común: disfrutar de la música 
que puso la banda sonora a su vida hace tres 
décadas. Este es el leitmotiv de Love the 
90's, un festival organizado por Sharemusic!, 
que cumple 8 años rememorando los temas 
musicales que han marcado a toda una gene-
ración. Un formato original en el que destaca 
su componente social identitario. Los espec-
tadores, al igual que ocurre en los estadios 
de fútbol, se visten como en los 90 y reivindi-
can esa música que les retrotrae a momentos 
felices de su vida.  

En estos años de existencia, el espectácu-
lo ha crecido muchísimo tanto en número de 
espectadores como en directos. Por dar una 
cifra, en IFEMA se vendieron 35.000 tickets, 
nos cuenta Hugo Albornoz, socio de A.R.T.E. 
e impulsor del festival junto a su compañero 
y director general de Sharemusic!, Felipe 
Menén dez.  

“Love the 90´s nace allá por el 2010, pero 
solamente como un concepto interno dentro 
de la empresa. Por aquel entonces, éramos 
una promotora de conciertos y festivales y a 
la misma vez una agencia de comunicación. 
Queríamos crear un festival que sirviese como 
homenaje a la música de los noventa, pero 
éste no se materializó hasta 2017. Para ver 
qué magnitud podría tener está iniciativa, 
creamos un grupo de difusión un año antes 
en Facebook llamado ‘Yo salía de fiesta en los 
noventa’. Al poco tiempo de crear esta comu-
nidad nos dimos cuenta de que el número de 
personas que interactuaban con nosotros era 
altísimo y tratamos de estudiar de qué mane-
ra podíamos aportar más allá de la propia co-
munidad. Fuimos publicando videoclips para 
ver cuáles tenían más ‘engagement’ y crean-
do una especie de cartel idílico para un festi-
val. Nos pusimos a trabajar para tratar de lo-
calizar a estos artistas, algunos aún en activo, 
otros no. Después de un duro trabajo de 
‘scouting’ conseguimos componer un cartel 
muy potente”, dice Felipe Menéndez quien 

El mayor festival de música de los 
90 que no pudimos vivir en los 90

FOTO: RAÚL BARCIA
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asegura que desde la oficina siempre han sido muy “am-
biciosos” con el proyecto. “No buscamos recintos in-
termedios y la primera edición la hicimos en el WiZink 
Center de Madrid. Gracias a todo el trabajo previo con 
la comunidad, cuando sacamos el cartel, se agotaron 
todas las entradas en dos semanas. En ese momento nos 
dimos cuenta de que habíamos creado un monstruo”.  

 
UN FENÓMENO VIRAL 

 
A partir de ese primer directo, el espectáculo se con-

virtió en un “fenómeno viral” y muchos de los promoto-
res más grandes del país les contactaron para saber más 
sobre este festival y propusieron a la empresa hacer más 
fechas. “Creamos una gira con todos los eventos sold out 
en Barcelona, Zaragoza, Bilbao y demás ciudades”, re-
cuerda Menéndez.  

En Love the 90´s, el espectador no solo se lleva en el 
recuerdo la experiencia de ir a un concierto, sino que la 
vivencia va más allá. Es algo que trasciende lo musical. 
Como explican los responsables de Sharemusic!, “lo lla-
mamos el festival de los noventa que no pudiste vivir en 
los noventa. Ya no solo por los contactos entre los artistas 
o la posibilidad de reunirlos a todos; también por la tec-
nología que usamos para que los espectadores vivan una 
experiencia única, al nivel de los festivales holandeses. 
Para el evento de 2017 tuvimos que buscar un proveedor 
tecnológico fuera de España porque aquí no había recur-
sos para lo que necesitábamos”.  

“Trabajamos con línea de tiempo, que es una especie 
de escaleta, que nos permite crear algo como un progra-
ma de televisión o un musical. En la escaleta no solo está 
la actuación de los artistas, sino también los efectos vi-
suales, las entradas y salidas e incluso las canciones –dice 
el director general de la empresa–. Todo esto lo hacemos 
considerando que el público se pueda meter dentro de 
una capsula del tiempo y que pueda tomar lo mejor de 
cada época para disfrutar del concierto. También presta-
mos muchísima atención a los otros elementos que com-
pletan la experiencia como unos buenos baños, unos 
buenos bares, entrar rápido al recinto… Al final, nuestro 

nicho de mercado es gente de en torno a 40 años que 
quiere que le traten bien y exige unos mínimos de cali-
dad”.  

El camino hasta alcanzar el nivel actual ha sido difícil 
y responde a una apuesta profesional muy importante 
tanto de Hugo Albornoz como de Felipe Menéndez por-
que al inicio, como ellos explican, “solo teníamos un es-
cenario de música dance”. “Poco a poco, nos fuimos 
dando cuenta de que en los años noventa la gente no 
solo escuchaba este estilo musical, sino que también 
había pop y una música más pachanguera propia del ve-
rano. Así es como en 2019 decidimos poner más esce-
narios y agrupar aún más al fan de la música de esos 
años. Este año, replicando lo que hicimos en 2019, 
hemos agotado entradas de nuevo por lo que el formato 
festival funciona y gusta al espectador. Nos hemos dado 
cuenta de que tenemos que seguir creciendo y eso pasa, 
puede ser, por ampliar más escenarios para sumar nuevas 
músicas y audiencias junto a la posibilidad de algún ar-
tista internacional. Este año hemos hecho festival en Va-
lencia y en Madrid y ahora comenzamos con la gira que 
solamente trae consigo el escenario dance. Iremos a Mar-
bella, Alicante, Sevilla, Bilbao… La intención que tene-
mos el año que viene es hacer menos fechas, pero más 
grandes”, añade Felipe. Un directo, sin duda, para viajar 
al pasado desde el presente.  

 Texto: Saúl Quijada

El miembro de A.R.T.E. Hugo Albornoz, entre Felipe Menéndez (izquierda) 
y Eduardo Peña, sus socios en Sharemusic! 

FOTO: AARÓN ALBORES
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“Conocer a Elvis me 

enseñó cómo era en 

persona, su personali-

dad, su humor y 

demás. Intento trans-

mitir eso a los fans en 

mis conciertos”.  

 

“Lo que no puedo 

hacer es sentir que 

soy Elvis de verdad en 

el escenario, por ha-

berle conocido perso-

nalmente”  

SEPTIEMBRE 2023 • ESCENARIOS

G
reg Miller recorre los escena-
rios españoles con el espectá-
culo homenaje “Elvis Vive” 
producido por Mundo Tributo, 
la empresa dirigida por el socio 

de A.R.T.E. Jorge Prada, del que dice que 
“es un gran caballero que da mucho cariño 
a sus artistas”. Lo hace junto a un elenco de 
nueve cantantes y músicos con los que rea-
liza, desde el año 2015, un fiel recorrido por 
los grandes éxitos de esta gran leyenda.  

Nació en 1958 en San Diego (California, 
EE.UU.). No había cumplido ni seis años 
cuando escuchó por primera vez la voz de 
Elvis en un vinilo que tenían sus padres en 
casa y fue lo que se dice un amor a primera 
vista, o a primer oído. Conoció al Rey del 
Rock durante un concierto en su juventud y 
mantuvo con Presley una estrecha relación 
durante sus últimos años de su vida. Muchos 
dicen de él que es el mejor Elvis de todos 

los tiempos, aunque por modestia o por res-
peto a la leyenda asegura que intenta “ha-
cerlo lo mejor que puedo...  Hay muchos 
imitadores en todos los países que son bue-
nos y, aunque sé que soy el único que le co-
nocía personalmente, él fue el mejor de 
todos”. 

 
Es una gran responsabilidad homena-

jear como usted lo hace al Rey del Rock. 
¿Haberle conocido ayuda o lo pone más 
difícil? 

Pues un poco las dos cosas. Conocerle 
me enseñó cómo era en persona, su perso-
nalidad, su humor y demás. Intento transmi-
tir eso a los fans en mis conciertos. Lo que 
no puedo hacer es sentir que soy Elvis de 
verdad en el escenario, por haberle conoci-
do personalmente. Siempre tengo en mente 
que no puedo ser igual que él ni ser el ca-
ballero increíble que fue.   

GREG MILLER  

“Me esfuerzo en recrear cada aspecto de  
Elvis con fidelidad y mucho amor” 
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¿Qué encuentra la gente en su espectáculo?  
Primero, ¡pasar un muy buen rato con la mejor mú-

sica y un grupo dedicado a recrear cómo Elvis y sus mú-
sicos la tocaron!  Comparto algo de la historia de Elvis 
y su humor, e intentamos hacer todos los temas favori-
tos de los fans.  

 
¿Qué tipo de público predomina en el concierto? 

¿Las nuevas generaciones están descubriendo a 
Elvis?  

Evidentemente, tene-
mos sobre todo fans del rey 
y con ellos vienen algunos 
curiosos que quieren des-
cubrir a Elvis y cómo era.  
Me gusta que siempre hay 
fans nuevos y jóvenes que 
van descubriendo esta mú-
sica tan bonita, alegre y 
siempre actual.  

 
¿Qué es lo que hace 

especial el homenaje de 
Greg Miller a Elvis?  

Mi exactitud para re -
crear su voz y sus movi-
mientos y mi amplia expe-
riencia, una vida dedicada 
a Elvis. Mis recuerdos de él, 
conocerle desde mi juventud y mi esfuerzo en recrear 
cada aspecto suyo con fidelidad y mucho amor.  

 
Si tuviera que escoger una canción de Elvis, ¿con 

cuál se quedaría?  
Uff... es la pregunta más difícil.  Depende de mi sen-

timiento en cada minuto, porque Elvis cantó temas de 
todos tipos y estilos.  “Can´t Help Falling in Love”, 
“Jailhouse Rock”, “Suspicious Minds” y “American 
Trilog y” , todos estos me traen recuerdos muy especia-
les para mí. Mi favorito de los temas de góspel sería 
“How Great Thou Art”.  

 
¿Es usted el mejor Elvis Presley del mundo?  
Jajajaja... depende de a qué periodista o fan le pre-

guntes. Intento hacerlo lo mejor que puedo... Claro que 
hay muchos imitadores en todos los países que son 
buenos. Sé que soy el único que le conocía personal-
mente y él fue el mejor de todos.   

 
¿Logra separar la figura de Greg Miller de la del 

doble de Presley?  
Claro que sí. Soy el fan número uno de Elvis, y ade-

más siempre fui su amigo. Tengo una vida muy distinta 
de la suya y, gracias a Dios, tengo un matrimonio feliz, 
una vida mucho más larga aún y menos difícil que la del 
rey del rock.   

 
En su opinión, ¿qué hace de Presley un ser irre-

petible?  

Pues todo lo que tenía...  Su aspecto como un dios, 
su talento enorme, su personalidad simpática, humilde 
y cercana, su generosidad, su compromiso con todas 
sus fuerzas con sus fans. 

 
Háblenos de su relación con Mundo Tributo y con 

su director, el socio de A.R.T.E. Jorge Prada, un pio-
nero de los espectáculos tributo en España. 

Tengo una amistad fuerte y cariñosa con mi produc-
tor de “Elvis Vive”, Jorge Prada, un gran caballero que 

da mucho cariño a sus artistas, sus tributos y a los 
demás. Hago otros eventos en España y fuera, al mar-
gen de esta oficina, pero siempre nos encanta currar 
juntos y hacer el mejor tributo posible para los fans 
donde sea... Este año también estuvimos en Portugal 
con “Elvis Vive” y ¡me gustaría mucho seguir con más 
conciertos por España y más allá! 

Texto: Jacinto Rodríguez / Fotos cortesía de Mundo Tributo 
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L
a Orquesta Taxxara Show cambia de 
gerencia y desde ahora pasa a for-
mar parte de Showland, el grupo 
empresarial encabezado por el 
socio de A.R.T.E. Alex Talavera, que 

dirige un conjunto de empresas consoli-
dado en el sector de la organización y 
producción de eventos en España. 

Compuesta por siete cantantes y 
otros tantos músicos en riguroso directo, 
La Orque sta Taxxara Show acumula 14 
años de trayectoria girando por todo el 
territorio nacional. Muchos son los muni-
cipios que han disfrutado de sus magní-
ficos espectáculos, siempre bajo las di-
rectrices de su fundador, José Antonio 
Henestrosa, uno de los pioneros del for-
mato orquesta-espectáculo. En la actua-
lidad, se encuentra girando por toda la 
península con su nuevo tour “Carpe 
Diem”, con el que no ha dejado indife-

rente a ninguno de los espectadores que 
lo han presenciado. 

La pregunta para Alex Talavera es obli-
gada: ¿Cómo surge este traspaso de titu-
laridad? “Showland empezó a formar 
parte de Taxxara Show en diciembre de 
2022, cuando José Antonio Henestrosa 
se pone en contacto con nuestra empresa 
para que seamos los encargados de llevar 
a cabo la labor de management y gestión 
de la orquesta, una oportunidad que no 
quisimos dejar escapar. A raíz de nuestra 
gestión, José Antonio fue depositando 
más confianza en nosotros, dejando en 
nuestras manos la imagen de marca de 
Taxxara y su presencia en redes sociales 
(una labor a la que estamos acostumbra-
dos debido a nuestra rama de agencia de 
comunicación), así como la coordinación 
del nuevo repertorio y las decisiones que 
afectaran a la formación”. 

Showland, nueva gerencia de  
la Orquesta Taxxara Show

REPORTAJE ORQUESTA TAXXARA SHOW 

Alex Talavera:  

“Para nosotros es un 

sueño hecho realidad, 

es la ‘recompensa’ a 

tanto esfuerzo que 

llevamos realizando 

durante años en nues-

tro sector”
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“Fue tal la sinergia y la implicación por nuestra 
parte, que el propio José Antonio nos brindó la 
oportunidad de seguir adelante con su proyecto, y 
que adquiriéramos la 
totalidad de la or-
questa, para poder 
retirarse del sector 
sabiendo que su ‘pro-
ducto estrella’ seguía 
en buenas manos”, 
afirma el socio de 
A.R.T.E. 

En cuanto a lo que 
significa este hecho 
para Showland, Alex 
Talavera es rotundo: 
“Para nosotros es un 
sueño hecho reali-
dad, es la ‘recompen-
sa’ a tanto esfuerzo 
que llevamos reali-
zando durante años 
en nuestro sector. 
Que un profesional 
con tanta trayectoria, 
como es José Anto-
nio, deposite tanta confianza en nosotros, es sinóni-
mo de que vamos por el buen camino”. 

Showland está formada por un equipo joven –li-
derado por Álex Talavera de 29 años, y CEO de la 
empresa, junto a Lionel Valero, COO, de 30 años– 

“con bastante recorrido para la edad que actual-
mente tenemos y, además, con muchas ganas de al-
canzar nuevas metas tanto con la empresa como con 

nuestro nuevo pro-
yecto la Orquesta 
Taxxara Show”. 

 
CONTRATACIÓN 

 
Para la contrata-

ción de la orquesta, 
Showland ha aunado 
fuerzas “con nuetros 
compañeros de Ma -
pa ch e Events”, la 
compañía albacete-
ña dirigida por el 
socio de A.R.T.E. 
Jesús Sánchez, que 
cuenta con múltiples 
productos de gran 
calidad en su roster. 
“Compartiremos la 
distribución entre 
ambas empresas pa -
ra cubrir todo el te-

rritorio nacional”, asegura Alex Talavera. “Showland 
se encargará de la distribución en Madrid y Toledo 
mientras que Mapache Events cubrirá el resto de la 
península”. 

Fotos cortesía de Showland 

A la derecha, el socio de A.R.T.E. Alex Talavera, CEO de Showland; en el centro 
José Antonio Henestrosa, fundador de Taxxara Show; y a la izquierda Lionel Valero, 
COO de Showland.
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C
omienza una nueva edición, la decimocuar-
ta ya, del Circuito Estatal de Músicas Popu-
lares Girando Por Salas (GPS), financiado 
por el Instituto Nacional de las Artes Escé-
nicas y de la Música (INAEM) del Ministerio 

de Cultura y Deporte, programa que lleva la música en 
directo de bandas y solistas emergentes por todo el 
país y ayuda en la producción y promoción discográfica 
de nuevos valores de la música. 

La convocatoria para artistas de #GPS14 ha llegado 
con novedades en sus bases. En esta edición, a dife-
rencia de las anteriores en las que los artistas (bandas 
y/o solistas de cualquier estilo 
musical, exceptuando la llama-
da “música clásica”) debían 
tener publicado al menos un 
EP, al menos, seis canciones 
correctamente editadas, pu-
diendo serlo también en for-
mato single, no solo en EP’s o 
LP’s. Se mantiene, eso sí, el lí-
mite máximo de tres LP’s co-
rrectamente publicados como 
tope para poder ser admitidos 
de cara a la selección final. 

Los interesados han podi-
do elegir en la inscripción, 
abierta del 11 al 27 de septiembre, entre presentar 
un enlace al perfil del artista en plataformas digitales 
como Spotify, Deezer. Amazon Music, Apple Music o 
Tidal o hacer llegar sus trabajos en formato “físico” a 
la dirección de la oficina de GPS. No se han admitido 
trabajos únicamente publicados en digital en plata-
formas de contenidos generados por los usuarios 
como Soundcloud, Bandcamp o YouTube. 

Una vez revisadas para su aprobación todas las pro-
puestas inscritas, y tras una fase de votación popular 
que otorgará un punto adicional a las 20 propuestas 
más votadas en la web girandoporsalas.com entre el 11 
y el 18 de octubre, el comité de selección elegirá a los 
22 artistas que estarán girando por todo el país con 
ayudas #GPS14 entre el 1 de diciembre de 2023 y el 2 
de junio de 2024. En la pasada edición, #GPS13, se ce-
lebraron 207 conciertos que contaron con estas ayu-
das. 

Cada artista seleccionado recibirá ayudas para un 
mínimo de 6 conciertos fuera de su comunidad autó-
noma de residencia (o a una distancia superior a 300 
km si es dentro de la misma) y una ayuda para la pro-
ducción y promoción discográfica (publicación de un 
nuevo álbum, EP o single, reedición de álbum incluyen-
do contenidos adicionales relacionados con la gira, gra-

bación de algún concierto y/o "making of" de la gira, 
realización de un video musical, pegada de carteles y 
publicidad para promocionar los conciertos, etc.). El 
nombre de los 22 seleccionados se conocerá el 30 de 
octubre tras su publicación en la web del circuito. 

En esta edición, #GPS14 aumenta la cantidad a per-
cibir por los seleccionados, siendo ahora de una ayuda 
de 250€ (más IVA) para cada músico miembro del 
grupo por cada concierto celebrado, más una ayuda 
destinada a satisfacer gastos de 200€ (más IVA) para 
cada músico miembro del grupo por concierto. Los se-
leccionados contarán además con una ayuda para la 

producción y promoción disco-
gráfica y/o acción promocional 
de hasta 3.250€ (más IVA). 

Como señala el coordina-
dor del mayor circuito de mú-
sicas actuales del Estado, 
Juanma Cantos, “afrontamos 
esta nueva edición #GPS14 
con más fuerza y ganas que 
nunca, gracias a la estabiliza-
ción en fechas del circuito tras 
los difíciles momentos vividos 
por el sector durante la pande-
mia, y con el firme propósito 
de mejorar el programa y cada 

una de sus actividades en beneficio del sector musical, 
redundando tanto en el apoyo a la consolidación de las 
bandas emergentes como en nuestra colaboración con 
las agencias de management para el desarrollo de las 
carreras artísticas de las bandas, y, asimismo, ofrecien-
do a las salas de conciertos de todo el país –con el ob-
jetivo de potenciar y dinamizar la red de salas, con 
atención a las de localidades pequeñas y medianas– la 
posibilidad de acoger a artistas que ya son una realidad 
y que se están abriendo camino con firmeza y talento, 
con propuestas a tener muy en cuenta ya en el presente 
y, por supuesto, en el futuro”. 

Del 28 de septiembre al 30 de octubre estará abier-
ta la convocatoria para salas de conciertos. En la pasa-
da edición, #GPS13, fueron 210 las salas de todo el país 
las que se inscribieron para poder acoger alguno de los 
conciertos que contaron con ayudas de Girando Por 
Salas. 

 
CLAUSURA DE #GPS13 

 
#GPS13 concluyó el pasado mes de junio con un 

concierto en la sala Clamores de Madrid en el que par-
ticiparon dos de los artistas seleccionados en esa edi y 

Ya está en marcha #GPS14 
 

22 artistas girarán entre el 1 de diciembre de 2023 y el 2 de junio de 2024
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ción: Luis Fercán y Nat Simons, esta última del roster 
de artistas de Big Star Music, la empresa representada 
en A.R.T.E. por el socio José Lapuente. 

El concierto, conducido por Nacho Álvaro de Radio 
3, contó con la presencia de Joan Francesc Marco y 
Ana Faus, director general y subdirectora de Música y 
Danza del INAEM, respectivamente. Junto a ellos, re-
presentantes de las entidades que forman parte de la 
Federación del Circuito Estatal Girando Por Salas, de 
la que A.R.T.E. forma parte y que estuvo representada 
en el acto por la directora gerente de la Asociación, 
Madeline Toyos. 

Joan Francesc Marco, que calificó el circuito con 
“una matrícula de honor cum laude”, destacó, durante 
su intervención en la clausura, la importancia de GPS 
para los músicos y los espacios escénicos de nuestro 
país: “Creo que es una fórmula de la que no se puede 
perder de vista su objetivo, que es que en España exis-
ta una red de salas con música en vivo a la que lleguen 
los y las artistas españoles. Es fundamental y el Minis-
terio de Cultura tiene que jugar un papel importante. 
Estoy muy convencido de ello”. 

A pesar de que “los recursos son los que son”, el 
director general del INAEM aseguró que “este circuito 
tendría que crecer en la medida en la que podamos”. 
Y destacó la labor de “un equipo de hombres y mujeres 
muy comprometidos y que se dejan hasta la piel para 
que esto salga como está saliendo desde hace trece 
años”.  

Por su parte, la subdirectora de Música y Danza 
del INAEM, Ana Faus, suscribió las palabras de Joan 
Francesc Marco e incidió en la continuidad en el apoyo 
al circuito “para que crezca”. 

El Circuito Estatal de Músicas Populares Girando Por 
Salas es un programa concebido para la promoción de 
las músicas actuales, facilitar a los artistas emergentes 
un circuito de conciertos y salas más allá de su propia 
comunidad autónoma y potenciar la música en directo. 
Está patrocinado por el Instituto de las Artes Escénicas 
y de la Música (INAEM) del Ministerio de Cultura y De-
porte y cuenta con la colaboración de la Federación 

Coordinadora del Circuito de Músicas Populares, for-
mada, además de A.R.T.E., por las asociaciones profe-
sionales del sector de la música ACCES, APM, ARC, 
MUSICAT, Promusicae y UFI. 

Joan Francesc Marco, Ana Faus y Nacho Álvaro.

Luis Fercán

Nat Simons.

Foto de familia de los representantes de las asociaciones que integran la Federación Coordinadora del Circuito de Músicas Populares junto al director 
general del INAEM y la subdirectora de Música y Danza del INAEM.
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E
l Mercat de Música Viva de Vic ha alcanzado 
en su 35 edición la cifra más alta de profesio-
nales acreditados de su historia. Más de 1.000 
asistentes, 906 profesionales del sector de la 
música y 130 periodistas han participado del 

13 al 17 de septiembre de actividades y conciertos en 
la zona de La Atlàntida. 

El MMVV es organizado por el Ayuntamiento de Vic 
con el apoyo del Departamento de Cultura de la Ge-
neralitat de Catalunya, en colaboración con otras insti-
tuciones como la Diputación de Barcelona y Acción 
Cultural Española (AC/E), que a través del programa 
"Visitantes", cubre parte de los gastos de viajes de 15 
expertos internacionales.  

Este año han asistido a Vic profesionales de 25 países, 
destacando el número de participantes de Italia –con 11 
personas además de cinco grupos programados– que ha 
sido país “foco del MMVV” en esta edición. Las comuni-
dades autónomas con mayor representación han sido 
Madrid y la Comunidad Valenciana que entre las dos han 
supuesto el 50% de los acreditados estatales (sin contar 
Cataluña). Han asistido también representantes del sector 
desde Euskadi, Andalucía, Aragón, Baleares, Canarias, 
Murcia, La Rioja, Navarra, Galicia y de Extremadura. El 
alto nivel de participación reafirma la confianza que tiene 
el sector en el MMVV como plataforma para promover la 
industria de la música en directo.  

Entre el 13 y el 17 de septiembre, en Vic, se han ce-
lebrado un total de 850 reuniones rápidas (speed me-
etings) y decenas de otras que se han dado de manera 
espontánea, 88 presentaciones breves de proyectos y 
empresas (pitchings), y una decena de reuniones sec-
toriales y de trabajo con asociaciones y entidades, a 
nivel estatal e internacional. 

El MMVV Pro Catalan Arts ha contado con profesio-
nales del management, festivales, agencias de contra-
tación, producción y salas de conciertos, entre otras, 
así como de instituciones, ayuntamientos y equipa-

mientos y servicios públicos. El sector de la música ha 
estado representado en Vic con un total de 635 enti-
dades. 

 
59 CONCIERTOS 

 
Durante los cuatro días de Mercat, se han progra-

mado un total de 59 conciertos en ocho escenarios di-
ferentes, cinco de los cuales han sido coproducciones 
del MMVV. Los estrenos de disco o de propuesta escé-
nica, han representado casi la mitad de la programa-
ción (26 de 59 conciertos). Y entre ellos, artistas repre-
sentados por socios de A.R.T.E. como SÉS (Produccio-
nes Mirmidón), Laura Andrés (The Project), Peligro! 
(Subterfuge Records), Julieta (Music Bus) o Balkan Pa-
radise Orchestra (Sonde3) 

Ha habido una programación con una mayor pre-
sencia de propuestas femeninas. 30 de 56 grupos/ar-
tistas han sido propuestas artísticas lideradas o co-lide-
radas por mujeres, más de la mitad del total. Y, además, 
ha sido una de las ediciones con más diversidad musi-
cal en las propuestas programadas, en la que los y las 
jóvenes han demostrado su falta de prejuicios a la hora 
de componer música sin barreras estilísticas.  

Por otro lado, esta edición ha estado marcada por 
la convivencia entre el modelo clásico de presentación 
de álbum y proyecto nuevo discográfico y la tendencia 
de los artistas más jóvenes de trabajar a partir de sin-
gles y videoclips.  

Desde el año 2020 el MMVV ha incorporado la in-
terpretación de lengua de signos para hacer la música 
más accesible. Este año, en colaboración con las aso-
ciaciones Inclusivxs y En Bucle, se han incluido las mo-
chilas vibratorias y los bucles magnéticos para que la 
experiencia del concierto en vivo para las personas sor-
das fuera lo más satisfactoria posible.  

Fotos: Xavi Torrent/MMVV 

El Mercat de Música Viva de Vic, 35 años 
trabajando para la música en directo



A.R.T.E. INSTITUCIONALES

52  | SEPTIEMBRE 2023 • ESCENARIOS

El pasado mes de julio, pocos días antes de las eleccio-
nes generales celebradas el 23 de julio, la Federación 
de la Música de España (Es_Música), presentó en un 
acto celebrado en el WiZink Center de Madrid un plan 

para aprovechar las oportunidades actuales que ofrece la mú-
sica como un sector estratégico fundamental para nuestro 
país. En el mismo, además de los representantes de las aso-
ciaciones que forman parte de la organización presidida por 
Kin Martínez, en representación de A.R.T.E., estuvieron pre-
sentes, socios y medios de comunicación además de repre-
sentantes de las instituciones y de la industria musical. 

En un acto celebrado al margen de cualquier contenido 
político y centrado en las reivindicaciones profesionales del 
sector musical español, se pusieron sobre la mesa de cara al 
próximo Gobierno –aún pendiente de formarse al cierre de 
esta edición de ESCENARIOS– una serie de propuestas fruto 
de un estudio estratégico desarrollado por el propio sector. 
Es_Música, por medio de su presidente, recordó la necesidad 
de desarrollar un plan que impulse a España, dentro del mo-
mento de oro en el que se encuentra la música en castellano 
a nivel mundial, que sirva para explotar “todas nuestras forta-
lezas como la calidad de nuestros artistas y profesionales, o la 
excepcional oferta de festivales y conciertos nacionales que 
nos ha llevado a ser el primer destino de turismo musical”. 

A la rueda de prensa fueron invitados representantes de 
todos los partidos políticos y la Federación de la Música de 
España dejó clara su intención de continuar trabajando con 
las diferentes Administraciones Públicas y el conjunto de ins-
tituciones y empresas del sector por las mejoras del futuro de 
la cultura de nuestro país a través de la música. 

La principal medida demandada por la Federación fue la 
creación de una Dirección General de Música, con el objetivo 
de que el sector cuente, dentro de la Administración, con un 
interlocutor que conozca la realidad de la industria musical es-
pañola en su conjunto y que sea el responsable de “planificar 
y ejecutar las políticas necesarias que, en colaboración públi-
co-privada, nos sitúen de una vez dentro de las potencias mu-
sicales a nivel mundial”.  

Para Es_Música, la creación de una Dirección General es-
pecífica para el sector es una medida con mínimo coste y sen-
cilla de implementar dentro de una reestructuración interna 
de los organigramas ministeriales en el inicio de un nuevo Go-
bierno. De esta forma, se equipararía la industria musical con 
otros sectores culturales que ya cuentan con direcciones ge-
nerales o institutos específicos. “Es así como se ayudará a con-
seguir avanzar con muchas de las medidas necesarias para 
asistir a una verdadera transformación y modernización del 
sector cultural en nuestro país”, aseguró Kin Martínez. 

Las otras cuatro propuestas que expuso Es_Música a través 
de su presidente fueron la creación de un Observatorio de la 
Música para disponer de todas las cifras e información clave 
sobre el sector musical, con una perspectiva global que per-
mita conocer la influencia real de la música en el sector turís-
tico, la hostelería y el ocio nocturno. 

El segundo, la implementación de incentivos fiscales para 
la producción fonográfica y la revisión y mejoras de los límites 
de las deducciones fiscales previstas para la música en vivo 
con la finalidad de reducir la enorme diferencia respecto a los 
incentivos para el sector audiovisual.  

La industria musical, sector estratégico de primer orden 
 

Es_Música presenta una carta de intenciones en la que reclama la máxima voluntad 
política para reivindicar el papel de la música como sector estratégico de primer orden
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De igual modo, se propusieron también medidas relacio-
nadas con la capacitación profesional y el capital humano, 
desde la formación hasta la promoción de la igualdad, diver-
sidad e inclusión, así como el desarrollo del talento creativo. 

Y, por último, Es_Música reivindicó la internacionalización 
de la música española mediante su promoción y difusión en 
el mercado mundial, así como la dinamización de oportuni-
dades  y colaboración para las empresas del sector. 

Además de Kin Martínez, participaron representantes de 
todos los sectores implicados en la industria musical. Para 
Albert Salmeró n, presidente de APM (Asociación de Promo-
tores Musicales), un pilar fundamental de sector son los con-
ciertos. “Una experiencia única e insustituible, que, según la 
perspectiva, puede ser una actividad cultural, una acción cre-
ativa por parte de los artistas, o una experiencia lúdica y social 
que compartimos con otros, pero, en cualquier caso, es un 
acto único e irrepetible, que como sociedad nos hace más li-
bres y felices”. Hizo hincapié en el papel de las salas de con-
ciertos, que actúan como “el primer eslabón de la cadena”. 

Por su parte, el presidente de PROMUSICAE, Antonio 
Guisaso la, aseguró que la industria de la música grabada goza 
de un momento de crecimiento sostenido en los cuatro últi-
mos años. “Vivimos un momento de explosión de la música 

en castellano en todo el mundo que debemos aprovechar ya 
que, de los 2.000 millones de dólares que supone el mercado 
de música latina en el mundo, la música española apenas su-
pone un 2% y, para ello, además del trabajo del sector priva-
do, necesitamos del apoyo de los poderes públicos a través 
de ayudas y un sistema de deducciones fiscales justo”. 

Por parte de las entidades de gestión intervino Montserrat 
Pratdesaba, artista y miembro del Consejo de AIE. Puso de 
relieve “el importante impulso otorgado al Estatuto del Artis-
ta” y la necesidad de cara al futuro de que la “Oficina de Pro-
piedad Intelectual sea una realidad con una dotación de re-
cursos acorde a la importancia estratégica de la música”. 

Por su parte, el socio de A.R.T.E. Josep Gómez, miembro 
además de la Junta Directiva de AEDEM, intervino como por-
tavoz de las editoriales musicales. Para él, son temas clave la 
“importancia de la promoción y el fomento del talento crea-
tivo, la defensa de la Propiedad Intelectual y la puesta en valor 
del patrimonio musical de España en el que no debemos ob-
viar a sus autores y repertorios”. 

Es_Música dejó claro su intención, al margen del signo po-
lítico del nuevo Ejecutivo, de continuar trabajando con las di-
ferentes Administraciones y el conjunto de instituciones y em-
presas del sector para mejorar el futuro de la cultura de nues-
tro país. A la espera de la formación de un nuevo Gobierno, 
esperamos que la música tenga un mayor protagonismo en 
él, al menos, el mismo que el resto de las industrias culturales 
españolas. 

Texto: Jacinto Rodríguez / Fotos: Miguel  Paubel 

La víspera al Día Europeo de la Música, la Asociación Cultural 
Coordinadora Estatal de Salas privadas de música en directo 
(ACCES), junto a la Federación de la Música de España, Es_Música, 
presentó, por decimocuarto año consecutivo y en coordinación con 
el INAEM, su programa de eventos con motivo de esa celebración.  

El acto, que tuvo lugar en la madrileña sala Tempo Club, contó 
con la intervención de la que en ese momento ocupaba el cargo 
de vicepresidenta primera y ministra de Asuntos Económicos y 
Transformación Digital, Nadia Calviño, así como la del entonces mi-
nistro de Cultura y Deporte, Miquel Iceta, quienes aprovecharon la 
ocasión para presentar la iniciativa que el Gobierno de España aca-
baba de poner en marcha: la creación del Espacio Audio, un pro-
grama enmarcado en el Proyecto Estratégico (PERTE) de la Nueva 
Economía de la Lengua que contempla una movilización de inver-
sión de 160 millones de euros a través de préstamos en condiciones 
favorables para el sector. Estas ayudas estarán dirigidas a empresas 
que produzcan podcasts, audiolibros y también a algunas del sector 

musical, como salas de conciertos o festivales de música. “El Es-
pacio Audio refuerza, dinamiza e internacionaliza el sector del 
audio en España. Se trata de un ámbito empresarial muy di-
verso que en este momento se encuentra ante un crecimiento 
exponencial en el número de consumidores y usuarios”, se-
ñaló Calviño. En el mismo sentido, el ministro de Cultura y De-
porte, Miquel Iceta, agradeció a la vicepresidenta “el apoyo y el 
compromiso decidido mostrado con la cultura en toda su diversi-
dad, como una fuerza motora del país, como una seña de identi-
dad, como una herramienta de transformación”.

En marcha el programa Espacio Audio
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A.R.T.E. y Break-Event han firmado un acuerdo de cola-
boración gracias al cual los socios podrán acceder a las he-
rramientas proporcionadas por la “startup” en condiciones 
especiales y con una atención personalizada. El convenio fue 
rubricado en la sede de A.R.T.E. por Gabriel García Mármol, 
vicepresidente de la Junta Directiva de la Asociación, y Lucía 
Martínez Prado, CEO y fundadora de Break-Event. Junto a 
ellos, estuvieron presentes Berto Herrero, responsable de 
ventas de la compañía y Madeline Toyos, directora gerente 
de A.R.T.E.  

Para Lucía Martínez Prado, el objetivo que persigue 
Break-Event es “ayudar al mundo de la música en directo. 
Por eso hemos firmado el acuerdo con A.R.T.E., que supone 
para nosotros una vía de comunicación con los diferentes ac-
tores que hay en la industria y a los que nos permite llegar 
para cumplir nuestra meta, que no es otra que colaborar 
para que haya menos riesgos cuando se toman decisiones 
a la hora de programar conciertos y que, gracias a esta co-
laboración, se organicen más eventos”. 

Gabriel García Mármol aseguró momentos antes de la 
firma que “A.R.T.E. está obligada a buscar alianzas con em-
presas que tienen nuevas formas de ver el negocio, que 
aportan modernidad y algo diferente e innovador. Para no-
sotros, Break-Event es una empresa que busca novedosas 

alternativas de consejo para ayudar a sus partners. Particu-
larmente estoy muy satisfecho de este acuerdo”. 

“Siempre hay un momento en este negocio en el que 
aparecen formas nuevas de ayudar y con el tiempo parecerá 
que han existido siempre, pero los veteranos del sector re-
cordamos un tiempo en el que desconfiábamos de formas 
de trabajar que ahora son indispensables. Creo que la apor-
tación el mundo de la música en vivo de Break-Event va a 
ser imprescindible”, concluyó el vicepresidente de la Aso-
ciación. 

Desde ahora, los socios de A.R.T.E. podrán acceder en 
condiciones especiales a las herramientas que pone a su dis-
posición Break-Event.  Por ejemplo –concretó la CEO de la 
empresa– “recabamos la información de los conciertos que 
se han celebrado antes y cruzamos esa información en tiem-
po real con plataformas de streaming, redes sociales y otros 
datos del sector para disponer de una herramienta que apor-
te más información y se puedan tomar decisiones más pre-
cisas. Al final es un apoyo a la intuición, básicamente”. 

El equipo de Break-Event profundiza en muchas capas, 
como la edad del artista o el género que interpreta. Asimis-
mo, provee de una plataforma de consulta a los promotores 
y managers con el fin de que sepan qué día es mejor pro-
gramar un concierto para cualquier artista. Cuenta con una 
oferta de planes personalizados que dependen del tipo y ta-
maño del cliente y el uso que se le vaya a dar a la plataforma. 

La Asociación Profesional de Representantes, Promotores y 
Managers de Cataluña (ARC) y Enderrock han dado a conocer el 
balance anual del sector musical en Cataluña durante la presen-
tación del Anuario de la Música 2023. En el acto han participado 
la presidenta de ARC, Raquel Bassas, el director editorial del 
Grupo Enderrock, Lluís Gendrau, el director del Instituto Catalán 
de Empresas Culturales, Edgar García y el director de Programas 
Culturales del Ayuntamiento de Barcelona, Esteve Caramés.  

Según la valoración que hacen desde ARC, 2022 ha sido en 
Cataluña el año de la recuperación del sector de la música en 
directo después de la crisis económica del 2008 y el COVID. 
Aunque se han realizado un 15,5% menos de conciertos y es-
pectáculos que en 2019, el ejercicio previo a la pandemia, la 
facturación del sector se ha incrementado en un 34,3% respecto 
a ese año y un 58,6% respecto a 2021, con una cifra récord de 
187,7 millones de euros. En cuanto al número de espectadores, 

se incrementó un 34,9% respecto al año prepandémico y un 
230,2% en comparación con 2021.  

“No obstante –señalan desde la Asociación– será necesario 
comparar estos resultados con los de 2023 para confirmar que 
se trata de una recuperación a nivel estructural y no de un es-
pejismo, producto de la coincidencia de distintos factores, como 
son que 2022 fue un año preelectoral, que se reprogramaron 
muchos conciertos suspendidos durante la pandemia o que sa-
líamos de una crisis social y consecuentemente hubo una mayor 
demanda de ocio y cultura”. 

A.R.T.E. y Break-Event firman 
un convenio de colaboración

Lucía Martínez, Berto Herrero, Madeline Toyos y Gabriel García.

Lucía Martínez Prado y Gabriel García Mármol durante la firma.

ARC presenta el Anuario de la Música en Cataluña 2023 
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BIME celebrará la 11ª edición del gran encuentro in-
ternacional de la industria musical en Bilbao del 25 al 28 
de octubre, con la mirada puesta en los retos del futuro 
del sector 

La industria musical es un importante motor de 
cambio y desarrollo económico, además de ser uno de 
los sectores con mayor potencial de crecimiento en la 
actualidad.  Requiere de diálogo para impulsar el eco-
sistema que rodea a la 
música al completo, 
convocando a todas las 
personas que trabajan 
día a día en este sector 
que se reinventa día a 
día. “Crucial para seguir 
construyendo un futuro 
en conjunto, por y para 
todxs, integrando a 
todxs lxs agentes que 
forman parte de la in-
dustria, y sin dejar a 
nadie atrás”, asegura la 
organización.  

Así nació BIME hace más de diez años. Con una mi-
sión clara y un espíritu inquebrantable, el de trabajar por 
el presente y el futuro de la música y la cultura a nivel in-
ternacional, poniendo especial atención en los puentes 
entre Europa y América. Un diálogo necesario para for-
talecer las industrias culturales y creativas de ambos con-
tinentes. 

Muestra de ello es esta 11ª edición del encuentro in-
ternacional BIME, que se celebrará en Bilbao del 25 al 
28 de octubre. Cuatro días en los que la ciudad se con-
vertirá en el epicentro de la industria de la música en es-
pañol uniendo a profesionales de todo el mundo. Tras el 
éxito de la segunda edición en Bogotá, BIME ya se ha 
posicionado como “el sitio en el que estar” en la agenda 
cultural y económica internacional para construir el futuro 

del sector en conjunto. El encuentro contará con una pro-
gramación planteada en dos grandes secciones: BIME 
PRO, el congreso dirigido al público profesional, con 3 
jornadas intensivas de networking, ponencias, master-
classes y talleres que tendrán lugar en el Palacio Euskal-
duna de miércoles a viernes; y BIME LIVE, la programa-
ción que llenará de música en directo las salas y escena-
rios al aire libre por la ciudad, abierta al público general, 

hasta la noche del sába-
do.  

Además, se reafirmará 
el compromiso por fo-
mentar prácticas sosteni-
bles, igualitarias e inclusi-
vas en un sector que 
tiene un impacto signifi-
cativo en el medio am-
biente y en el desarrollo 
de la sociedad. En pala-
bras de Rubén Irisarri, di-
rector de BIME, “tene-
mos una responsabilidad 
respecto a cuestiones 

que competen no sólo a la industria de la música, sino 
también a la comunidad internacional, que, de forma 
directa o indirecta, están ligadas a nuestro día a día en 
el sector, como son la sostenibilidad, la igualdad, los 
derechos y la inclusión. Somos conscientes del poder 
que tiene la música y la cultura para la construcción de 
una sociedad mejor”.  

“BIME es el espacio donde crecer, crear y creer. Una 
ventana al mundo, una gran oportunidad para artistas, 
productorxs, start ups, estudiantes, empresarixs y profe-
sionales para darse a conocer, intercambiar experiencias, 
conectar, potenciar talentos, detectar tendencias y esta-
blecer alianzas que verán sus frutos en los próximos 
meses en los escenarios, festivales y diferentes platafor-
mas de consumo de música en el mundo”.   

BIME: El puente entre América y Europa 

El sector musical sigue siendo el más 
perjudicado por las descargas ilegales, 
según los datos del “Observatorio de 
piratería y hábitos de consumo de con-
tenidos digitales 2022”, presentado por 
la Coalición de Creadores e Industrias 
de Contenidos en el Museo Arqueoló-
gico Nacional, en un acto presidido por 
el ministro en funciones de Cultura y De-
porte, Miquel Iceta. 

Carlota Navarrete, directora de La 
Coalición, junto a los representantes de 
todos los sectores de las industrias cultu-

rales destacó que "es urgente y necesario 
el compromiso drástico de todos los po-
deres públicos para afrontar definitivamen-
te este fenómeno que lastra nuestro sector 
desde hace más de una década”. España 
continúa manteniendo unos niveles de pi-
ratería digital demasiado elevados, aun-
que suman una caída acumulada desde 
2018 del 11%. 

Por sectores, la música ha vuelto a ser 
la industria más castigada, al registrar 
2.351 millones de accesos ilegales, segui-
da de las series (986 millones) o las imáge-

nes (595 millones), que se incorporan por 
primera vez al Observatorio. La piratería 
digital se redujo un 2,5%  en 2022, año en 
el que se registraron 5.268 millones de ac-
cesos ilegales con un valor de mercado de 
33.056 millones de euros. 

OBSERVATORIO DE PIRATERÍA Y HÁBITOS DE CONSUMO 

La música continúa siendo la industria más 
perjudicada por la piratería
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Los ingresos de la industria de la música grabada en 
España aumentaron un 11,53% en el primer semestre de 
2023 respecto al mismo periodo del año anterior, hasta 
alcanzar los 214,3 millones de euros y con el streaming, 
que representa el 87,8% del mercado total, como motor 
del crecimiento, según los datos hechos públicos recien-
temente por PROMUSICAE. 

Precisamente, el streaming es el formato elegido ma-
yoritariamente por los consumidores para acceder a la 
música y representa unos ingresos de 188,6 millones de 
euros, con crecimiento del 13% respecto a los seis pri-
meros meses de 2022.  

De enero a junio, el mercado físico prácticamente ha 
mantenido su porcentaje de participación sobre el total de 
mercado, aportando un 12% de los ingresos totales y expe-
rimentando un incremento del 2,91%. La venta de vinilos 
vuelve a superar a la de CD’s, con un 56,2% de las ventas fí-
sicas y un crecimiento sobre el mismo periodo de 2002 del 
6,32%. Los compact discs se han vendido un 1,32% menos 
y han aportado 11 millones de euros a las cifras de ventas. 

Según Antonio Guisasola, presidente de PROMUSICAE, 
“seguir presentando cifras de crecimiento por encima de 
la media mundial nos satisface y anima a que las com-

pañías discográficas españolas sigan invirtiendo en ta-
lento español, para que nuestros artistas triunfen dentro 
y fuera de nuestras fronteras. Los números no engañan 
y el consumo de música grabada es vía streaming, aun-
que los fans españoles siguen queriendo tener vínculo 
con sus artistas favoritos a través de los vinilos”. 

Los ingresos de la música grabada crecen  
un 11,53% en el primer semestre de 2023

Fuente: PROMUSICAE
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La carta de presentación de la oficina murciana, Ni-
nona Producciones, es sencilla: “Una movida de 
cómicos”. Esta es la frase que uno se encuentra 
en su página web justo encima de todas las imá-

genes de los artistas con los que trabajan. En su caso, 
humoristas de la talla de Martita de Graná, Comandan-
te Lara, Pantomima Full, David Puerto, Ángel Martín o 
Dani Martínez, entre otros. “Soy un loco de la música, 
me fascina la música en directo. Empecé organizando 
junto a mi amigo Santiago que los dos grupos de nues-
tro pueblo tocasen en el patio de su casa el día de su 
santo. Vinieron 500 personas, le llamamos Santirock e 
hicimos 5 ediciones, tuvimos a Gatillazo, los músicos 
de Extremoduro con un proyecto llamado 
Incoscientes, Raimundo Amador, Lendaka-
ris Muertos… Conocimos a todos nuestros 
ídolos mientras organizábamos año tras 
año este evento. Ahí me enamoré de este 
trabajo, y hasta el día de hoy no he podi-
do dejar de maquinar nuevos proyectos relacionados 
con los escenarios, la carretera y los focos”, nos cuen-
ta Abilio Gilar Navarro, alma mater de Ninona Produc-
ciones y nuevo socio de A.R.T.E. “Pensamos que la 
unión hace la fuerza, así que pertenecer a esta Asocia-
ción y estar junto a todos nuestros compañeros de pro-
fesión creemos que es una buena idea. Entre todos po-
demos luchar mejor por nuestros intereses comunes”.  

La línea de trabajo que siguen en Ninona es la pro-
ducción de las giras de “los mejores cómicos del país. 
Desde que llegamos hace 15 años al sector, intentamos 
desde el primer día profesionalizarlo. Hoy en día, hay 
muchas empresas del sector del humor, distintos tipos 
de artistas y humor, técnicos de sonido especializados, 
festivales de humor… Es una industria muy reciente, 
hace 10 años no había toda esa estructura. Nosotros 
hemos intentado y seguimos intentando aportar nuestro 
granito de arena para que el sector se siga profesionali-
zando y siga creciendo”. Para conseguir conformar un 
roster de altura es fundamental dar con la tecla exacta a 
la hora de fichar a los artistas. Algo capital para todo el 
equipo que se involucra en el proceso. “Se junta mucha 
dedicación, talento y constancia, ya que cuando un ar-
tista empieza a despuntar son muchos los ojos y oficinas 
que quieren fichar al artista. Tienes que ver el talento 
antes que nadie, tienes que ofrecer al artista un proyecto 
acorde a sus necesitades, que sea convincente, ambicio-
so pero realista. Y por supuesto, credibilidad como em-
presa para que puedan confiar en ti”.  

Como explica Abilio, la profesionalización del sector 
del humor está provocando que el foco se ponga sobre 
ellos, incluyendo sus espectáculos en festivales de mú-
sica. Hace años era impensable que un gran festival ve-
raniego programase monólogos y ahora, prácticamente 
todos lo incluyen en su programación. Algunos cómicos 

están vendiendo entradas al mismo nivel que los gran-
des cabezas de cartel de la música española. Esto nos 
está abriendo hueco en grandes programaciones 
desde hace algunos años. El público quiere ver come-
dia, quiere reír. Se está creando comedia de muy dis-
tintos mensajes y formas, esto hace que cada vez más 
gente siga algún tipo de cómico tal y como se hace con 
los grupos de música. Que los festivales hayan hecho 
hueco para el humor en sus programaciones y hayan 
creado espacios dentro de sus recintos para que la 
gente pueda disfrutar del buen humor es genial. Somos 
el nuevo Rock & Roll. El humor y la música son una 
combinación perfecta. Nosotros junto a Sonorama-Ri-
bera fuimos pioneros en 2018 al realizar el primer es-
cenario de humor dentro de un festival de música de 
gran formato. Y fue una triunfada absoluta, que hay que 
agradecerle al gran Javier Ajenjo por confiar y visionar-
lo como nosotros”, añade.  

Para este último trimestre de año, desde Ninona 
están produciendo el Filla Comedy Fest que se realizará 
en Madrid en el mes de diciembre. “Vamos a intentar 
que sea el festival de comedia con mayor asistencia del 
mundo. Esperamos vender más de 45.000 entradas. Así 
que nuestro gran reto en los próximos años será adap-
tar los shows y las giras a un gran formato con miles de 
espectadores. Algunos cómicos y giras están abando-
nando los teatros -espacio natural hasta ahora para este 
arte - para desarrollarse en montajes más grandes y en 
exterior para miles de personas, esto está realizando 
cambios muy considerables y beneficiosos para el sec-
tor humorístico ya que se está creando una estructura 
necesaria para absorber los cambios en nuestra indus-
tria”, concluye Abilio.  

Texto: Saúl Quijada

ABILIO GILAR  Ninona Producciones   

Una vida entre risas



Bienvenido a la asociación, Pepe. ¿Qué te ha llevado 
a tomar la decisión de unirte a la familia de A.R.T.E.? 

Estamos encantados de formar parte de A.R.T.E. La aso-
ciación comparte nuestro compromiso de empoderar a los 
artistas musicales y promover la música en vivo. Creemos en 
el poder de la colaboración y A.R.T.E. nos brinda la oportu-
nidad de conectarnos con promotores comprometidos con 
la causa musical. Este 2023 cumplimos 20 
años y creemos que tenemos la experien-
cia suficiente para poder aportar y sumar-
nos a vuestra comunidad. 

 
¿Qué importancia consideras que 

tiene la unión del sector? 
La unión del sector nos permite forta-

lecer nuestra voz y maximizar nuestro im-
pacto. Juntos, podemos abogar por me-
jores condiciones para los artistas, pro-
motores y aficionados a la música. Bien 
se ha demostrado durante el COVID-19 
que un sector que en la isla estaba des-
fragmentado, se unió y ahora podemos 
hacer más fuerza frente a instituciones y 
conseguir crear un código ético conjunto, 
además de compartir conocimientos y re-
cursos que ayudan a impulsar la industria 
musical hacia adelante de manera más efectiva. 

 
¿Qué línea de trabajo sigues en la oficina? ¿Cuál 

es vuestra función dentro de la industria? 
Nuestra oficina coordina todas las áreas de Es 

Gremi Centre Musical, desde la gestión de las salas y locales 
de ensayo hasta la operación de la escuela de música y el 
café concierto. Somos el centro de referencia para músicos 
y amantes de la música en Mallorca, pioneros en un espacio 
360º con más de 4.500 metros cuadrados dedicados al mú-
sico y a la música en directo, proporcionando un espacio 
donde la creatividad puede florecer y donde los artistas pue-
den conectarse con su audiencia, así como los promotores 
disponen de todas las opciones posibles para llevar a cabo 
su evento de la mejor manera. Nuestra misión es facilitar 
todas las etapas del proceso. Dar oportunidades a los gru-
pos locales, acompañándolos desde el día que deciden ser 
músicos hasta el día que consiguen subirse a un escenario y 
presentar su propuesta. Nuestra Escuela de Música nutre a 
las nuevas generaciones de músicos con educación de cali-
dad y animándolos desde el primer día a tocar en directo,  
es el lugar ideal para aprender y mejorar con el instrumento, 
así como para tocar por primera vez junto a otros músicos.  

 
Vuestra zona de influencia es Mallorca y la Sala 1 el 

buque insignia de vuestro espacio. ¿Cómo se consigue 
mantener esa calidad en el trabajo a lo largo de los años?  

Somos la única sala de conciertos de Mallorca, nuestra 
Sala 1 es el lugar donde todo músico quiere tocar, pero no 
es la única, desde 2018 contamos con nuestra Sala 3, nuestra 
sala más polivalente, misma calidad de sonido y más aforo, 
es la sala ideal para fiestas, congresos y conciertos. Y nuestra 
Sala 2, un espacio más íntimo y cercano, perfectos para gru-
pos emergentes. Las 3 salas se pueden unir y así crear dife-

rentes ambientes y aumentar el aforo. 
Pero las salas no serían nada si no 

fuera por el equipo de personas que for-
man parte de Es Gremi Centre Musical. 
Personas apasionadas por la música y 
comprometidos en garantizar que cada 
evento en cualquiera de nuestras salas 
sea una experiencia inolvidable tanto 
para artistas como para audiencias. Prue-
ba de ello son los músicos y grupos que 
han pasado por ellas, como Joe Satriani, 
Marky Ramone, Izal, Alice Wonder o El 
Drogas, entre muchos otros. Nuestras 3 
salas cubren más de 350 eventos al año. 

 
Háblanos de los planes de la oficina 

para el segundo tramo de 2023.  
Con una agenda de 2023 ya casi com-

pleta y planificando ya 2024, nuestro prin-
cipal foco está en celebrar nuestro 20 aniversario con 
una apuesta por artistas locales, nacionales y algún 
internacional. A final de año nos gustaría poder pre-
sentar nuestro roster de artistas locales con la inten-
ción de ayudarles a salir de la isla y acompañarlos en 

su expansión nacional. Además, estamos trabajando para 
actualizar nuestro equipo de sonido de la Sala 1 con los 
Meyer Leopard y los subwoofer 2100-LFC. 

 
En tu opinión, ¿cuáles son los retos que tiene el sector 

de la música en vivo por delante?  
Sobrevivir. Los desafíos incluyen encontrar formas soste-

nibles de operar en un entorno digital, garantizar condicio-
nes justas para los artistas y promotores, y mantener la emo-
ción y la autenticidad en un mundo cada vez más tecnológi-
co. Los festivales están captando a mucho público con pro-
puestas muy abiertas y donde la música muchas veces no 
es la protagonista, sino la excusa. Los festivales no existirían 
si no existiéramos las salas, los grupos nacen y crecen en las 
salas. Y las salas es donde la experiencia musical es más 
completa, donde el artista puede controlar absolutamente 
todo y donde es el auténtico protagonista. Este año cumpli-
mos 20 años y nos sentimos más fuertes que nunca para se-
guir ayudando a los músicos y enriqueciendo la cultura de 
nuestra sociedad. ¡La vida es directo, y estamos preparados 
para todo! 

Texto: Saúl Quijada
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PEPE BAUZA  Es Gremi Centre Musical   

“A.R.T.E. nos brinda la oportunidad de conectarnos 
con promotores comprometidos con la causa musical”
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Recientemente se ha dado conocer 
el informe “Oh, Holy Festivals!”, corres-
pondiente a 2023, del III Observatorio 
de Marcas en Festivales, elaborado por 
el equipo encabezado por el socio de 
A.R.T.E. Hugo Albornoz, director gene-
ral de Mediabrands Content Studio 
(IPG Mediabrands), y presentado con-
juntamente con la plataforma líder en 
venta de entradas Ticketmaster.  

Tal y como recoge el estudio, el 
75% de los consultados percibe positi-
vamente la participación de marcas 
siempre que aporten algún valor a la 
experiencia. Por segmentos, destaca la 
presencia del sector bebidas, concreta-
mente el 79%, aunque el informe tam-
bién resalta la entrada de otros sectores 
como turismo, retail, moda y banca en 

el top de patrocinadores de festivales 
durante el año pasado. 

Las administraciones también se 
han sumado al patrocinio. En 2022 se 
firmaron cerca de 300 acuerdos con ins-
tituciones públicas, con un incremento 
del 64% en comparación con 2019. En 
concreto, Xacobeo y la Xunta de Gali-
cia se consolidan como las que más 
apoyaron los festivales de música el pa-
sado año, seguidas de la Generalitat de 
Cataluña y la Comunitat Valenciana. 

Según “Oh, Holy Festivals!”, duran-
te 2022, el sector de la música en vivo 
consiguió una facturación de más de 
459 millones de euros, un 20% más res-
pecto a 2019, y estima que continuará 
en aumento y alcanzará en 2025 los 
508 millones de euros, un 10% por en-

cima de la cifra de 2022. Los casi 900 
festivales que se celebran cada año en 
nuestro país tienen un peso fundamen-
tal en este auge: del 75% de españoles 
que acuden al menos una vez al año a 
un espectáculo musical, el 54% eligen 
ir a un festival. Además, el observatorio 
señala que este tipo de espectáculos 
están dejando de ser algo estacional y 
exclusivo de la época estival, exten-
diéndose a lo largo de todo el año. 

Respecto a los hábitos culturales, los 
datos publicados por “Oh, Holy Festi-
vals!” señalan que más de la mitad de 
los aficionados habituales a la música 
en directo elige acudir a festivales 
como su primera opción y el 94% lo 
hace comprando sus entradas con más 
de dos meses de antelación.  

Para Hugo Albornoz, director gene-
ral de IPG Mediabrands, “es evidente 
que los festivales forman una parte im-
portante en la escena cultural y econó-
mica del país, atrayendo a un público 
diverso y generando un impacto signi-
ficativo en la industria del entreteni-
miento y del marketing”.  

Por su parte, Jordi Anglès, director 
de marketing de Ticketmaster España 
aseguró que “estos datos son funda-
mentales para entender el contexto so-
cial y cultural de los festivales de música 
y para aportar nuevas visiones y pers-
pectivas”.

En una publicación bimestral como nues-
tra revista puede ocurrir que un aconteci-
miento importante parezca pasado remoto 
aun cuando haya ocurrido hace unas sema-
nas. 

Sin embargo, no podemos dejar pasar 
esta triste noticia para nuestra Asociación 
como fue el fallecimiento de nuestro aprecia-
do socio Francis Cubero el 1º de junio. 

A veces podría sintetizarse un grupo am-
plio simplemente conociendo a uno de sus 
miembros. Ese sería el caso de A.R.T.E. con 
nuestro admirado Francis. Él fue promotor 
musical, representante de artista, gestor cul-
tural y agente de zona de forma simultánea 
o en las diferentes etapas de su fructífera ca-
rrera profesional. 

Como ocurre en la mayoría de las ocasio-

nes en nuestro negocio de la música cuando 
tiene lugar un éxito mayúsculo, éste acaba so-
breponerse a otros también importantes, pero 
menos trascendentes. Esa es la razón por la 
que su pionero “Espárrago Rock”, el primer 
gran festival de rock en España ocultará en 
cierto modo miles de días de honrada profe-
sionalidad y cotidiano entusiasmo. 

Pero desde allí donde estés verás a quie-
nes te recordamos y añoramos desde aquí, 
porque disfrutamos del Auditorio Rocío Jura-
do bajo tu gestión, porque supimos de artis-
tas de rock y de flamenco por consejo tuyo o 
simplemente porque ya no hubo que explicar-
les a colegas donde estaba Huétor Tajar. 

Por eso y por hacer mejor nuestro mundo y 
nuestra Asociación, muchas gracias y buen viaje. 

Gabriel García Mármol 

Recordando a nuestro compañero Francis Cuberos 

Francis Cuberos en la Clausura de 
la Asamblea de A.R.T.E. de 2018.

Presentado el informe “Oh, Holy Festivals! '23”
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El Madrid Miami Music Festival, 
celebrado el pasado 30 de junio, se ha 
convertido en el primer festival soste-
nible de música celebrado en dos ciu-
dades al certificarse con la Marca S 
que otorga el Instituto para la Calidad 
Turística Española (ICTE). 

En Madrid, se celebró en el Palacio 
Vistalegre, el espacio madrileño diri-
gido por la socia de A.R.T.E. Daniela 
Bosé, con el objetivo de unir a artistas 
emergentes con consagrados en estas 
dos ciudades y se ha convertido en el 
primer festival internacional “sosteni-
ble” en su estilo. 

Dirigido por la también socia Ma-
rián Gutiérrez, con una trayectoria de 
más de 30 años en el management, 
producción y booking de artistas, su 
Comité Directivo está formado exclu-
sivamente por mujeres, en una apues-

ta decidida por romper su techo de 
cristal en los puestos directivos. 

“Estamos muy orgullosas de haber 
logrado la Marca S de Sostenibilidad, 
un distintivo que se obtiene mediante 
un sistema fiable y profesionalizado 
desarrollado por el ICTE. Hemos de-
sarrollado un gran trabajo en este sen-
tido, tal y como se ha podido demos-
trar en la rigurosa auditoría externa 
que se ha llevado a cabo para poder 
obtener el sello”, según Marián Gutié-
rrez. 

Este distintivo –pionero en el 
mundo– permite mediante un sistema 
consolidado de certificación, que 
viene desarrollando el ICTE desde 
hace más de 20 años, garantizar de 
forma exhaustiva mediante auditoría 
externa y con los máximos estándares 
de calidad el cumplimiento de los 

ODS correspondientes en el sector tu-
rístico. El ICTE es la única entidad ho-
mologada en España para certificar 
sistemas de calidad y sostenibilidad 
específicamente para el sector turísti-
co. 

En el festival participaron artistas 
como Hens, Lírico en la Casa, I am 
Chino con otros artistas emergentes 
como Zubiri, DKullus o César AC.

A Summer Story 2023, una de  
las ediciones más especiales 

 
La Ciudad del Rock de Arganda vivió dos jornadas histó-

ricas repletas de energía, felicidad y música espectacular con 
la séptima edición del A Summer Story celebrado el fin de 
semana del viernes 23 y sábado 24 de junio de 2023. Con-
gregó a 75.000 personas con un cartel donde destacaban ar-
tistas de la talla de Armin Van Bureen, Fisher, Loco Dice o 
Wade, entre muchos otros. Como todos los años, DJ Nano 
con su conocida fiesta “Oro Viejo” tampoco faltó a la cita.  

Disorder Events y Fluge Entertainment, empresas dirigi-
das por el socio de A.R.T.E. Luis Berlanga, volvieron a realizar 
un despliegue sin precedentes y demostraron por qué son 
dos de las grandes empresas del sector, demostrando, en el 
caso de Fluge, el gran trabajo de sus técnicos tanto en el es-
pectacular montaje como en el desarrollo del festival. 

A Summer Story 2024 ya ha confirmado sus fechas para 
la octava edición que tendrá lugar los días 21 y 22 de junio 
de 2024 en la Ciudad del Rock en Madrid. 

Madrid Miami Music Festival, el primer festival  
sostenible del mundo celebrado en dos ciudades  

RLM da la bienvenida a Israel Fernández   
Israel Fernández, considerado internacionalmente como 

una de las figuras más importantes y trascendentales del gé-
nero flamenco, se suma al roster de RLM mediante un acuer-
do de co-management y booking, en alianza con Carlos Re-
verte “Rufo”. 

Con una propuesta que ha cautivado tanto a la afición 
flamenca como a los seguidores de la música en general, su 
último disco, “Pura Sangre”, es buena prueba de ello: lo 
componen nueve temas escritos por el artista, y en los que 
ha colaborado con músicos tan capitales como eclécticos.  

Para el artista, "es un privilegio poder trabajar con Rosa, 
una de las grandes referentes y gran culpable de que tantos 
artistas españoles hayan sido reconocidos y valorados inter-
nacionalmente”. Por su parte, Rosa Lagarrigue, CEO y di-
rectora general de RLM, aseguró tras la firma que “el de hoy 
es uno de los días más felices de mi trayectoria profesional. 
Siempre he apostado por el talento, la autenticidad y ho-
nestidad en la música. Israel Fernández representa todo ello 
y mucho más”.

Israel Fernández con el equipo de RLM.
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El tema “Corazón sin salida” 
de Estopa ha sido la melodía que 
ha acompañado al pelotón duran-
te La Vuelta a España 2023, que 
comenzó en Barcelona el 26 de 
agosto y finalizó en Madrid el 17 
de septiembre. 

“Ser protagonistas de la sinto-
nía supone para nosotros toda 
una gran ilusión al declararnos 

nostálgicos de La Vuelta y fanáti-
cos confesos del ciclismo”, dijeron 
los dos integrantes del grupo re-
presentado por Producciones 
Artís ticas Heredia en el acto de 
presentación de la sintonía del 
evento deportivo. José Manuel y 
David Muñoz, con más de dos dé-
cadas de trayectoria a sus espal-
das, forman una de las bandas 
más populares y admiradas del 
panorama musical español.  

“Corazón sin salida” se fraguó 
durante el confinamiento y se trata 
de un tema energético que com-
para la lucha contra el tiempo de 
cualquier persona con una contra-
rreloj o con una etapa de monta-
ña, como ocurre en cualquier 
etapa de La Vuelta, por lo que en-
laza a la perfección con el espíritu 
de la carrera.  

“Placeres y Pecados” de Vanesa 
Martín es Disco de Oro  

 
“Placeres y pecados” es el octavo álbum de 

estudio de Vanesa Martín. Salió a la luz a finales 
de 2022 y ya cuenta con la certificación de Disco 
de Oro y más de 32 millones de streams en plata-
formas digitales.  

Para presentar en directo 
este nuevo trabajo, la artista 
de RLM ha iniciado una im-
portante gira con la que está 
recorriendo España, Estados 
Unidos y Latinoamérica, co-
sechando un éxito arrollador 
tanto de público como de 
crítica especializada. El pró-
pasado 16 de septiembre lo 
presentó en el WiZink Cen-
ter de Madrid antes de iniciar en 
octubre el tramo americano de la gira.  

En junio, Vanesa lanzó su sencillo titulado 'He 
sido': un auténtico himno en favor de la libertad, 
la tolerancia y la diversidad que en menos de dos 
meses, ha escalado hasta el top 50 de las listas vi-
rales en Spotify. 
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